
Хамство подростка. Что делать? 

 
Подростковый возраст — сложный и во многом противоречивый период жизни 

ребенка. Резкие изменения, происходящие в физическом и психологическом облике, 

особенно бросаются в глаза родителям и педагогам. Подростковый возраст — период 

кризиса в развитии личности ребенка. 

Особенности личности подростка можно довольно точно охарактеризовать в двух 

словах — стремление к самостоятельности. Оно накладывает отпечаток на все стороны 

личности, поведение, чувства. 

Итак, подросток уже не ребенок, вместе с тем он еще не взрослый. Он не терпит 

ограничений своей самостоятельности, нередко проявляет резко отрицательное 

отношение к требованиям взрослых. Чаще всего конфликты подростка со взрослыми 

возникают в тех семьях, где родители не принимают и не замечают взросление сына или 

дочери, продолжают смотреть на них как на «маленьких». 

Многих родителей пугает подростковое «не хочу, не буду», «мне это не нравится». 

Грубость, хамство. Стремление сделать все наоборот. Несогласие с их мнением, 

недовольные возгласы.  

 

Из-за незнания норм развития детей, родители переживают, теряются и не 

знают, как реагировать, глядя на сопротивление ребенка семейной системе. 

 

К сожалению, вместо того, чтобы установить контакт с подростком и договориться, 

родители стремятся подавить его бунт, запугать, отругать, слепить из него удобного, 

тихого и послушного малыша. 

Одним из способов проявления формирования личности становится грубость 

подростков. Вряд ли стоит беспокоиться, если это разовая реакция на обстоятельства. 

Хуже, если её не будет. 

Когда грубость, агрессия и хамство становятся способом жизни, тогда важно 

разобраться в причинах и избавиться от раздражителей. 

 

Что делать, если ребёнок хамит? 

Многие родители в такой ситуации впадают в ступор и замирают в надежде, что 

скоро это само пройдет. Испуганный и неуверенный в себе и своей позиции родитель – 

благодатная почва для возникновения конфликтов, словесных перепалок и хамства со 
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стороны подростка. В таких условиях он начинает позволять себе то, что неприемлемо 

даже в ситуации изменения его статуса. 

Бывает и другая крайность – когда родители пытаются всеми силами вернуть 

прежнюю схему общения: хотят оставить за собой право единоличного принятия 

решений, требуют беспрекословного послушания со стороны ребенка, проявляя при этом 

крайнюю степень авторитаризма. Это приводит к тому, что родитель очень резко 

реагирует на любое проявление дерзости и неподчинения со стороны ребенка. Как 

результат – конфликт становится еще сильнее, либо ребенок «ломается», становится 

тихим и «удобным», тем самым не выполняя важные задачи подросткового периода по 

подготовке к самостоятельной жизни. 

Как найти золотую середину в общении, чтобы были учтены интересы 

и подростков, и родителей? 

 Прежде всего, помните, что все подростки проходят через этап хамства, 

обзываний, ругани, неприятного тона в адрес родителей. Такое поведение вашего ребенка 

ни в коей мере не характеризует вас как родителя. Не поддавайтесь чувству вины – вы не 

плохой, а самый обычный родитель обычного подростка. 

 Часто подростки ведут себя подобным образом зная, что это выводит родителя 

из себя. Налицо самая банальная манипуляция по принципу «стимул-реакция»: пара 

сказанных ребенком слов – и вот уже родитель кричит, топает ногами, плачет или читает 

нотации дрожащим голосом. Осознайте эту манипуляцию! И осознанно не включайтесь в 

эту игру, не заводитесь. Не позволяйте собой манипулировать. Самое правильное в таком 

случае – проигнорировать сказанное. Нет смысла проявлять к ребенку отрицательное 

внимание, не следует расстраиваться, раздавать подзатыльники, огрызаться или 

испытывать чувства беспокойства, вины, страха или гнева. Не подкрепляйте стимул. 

 Убедитесь, что вы не провоцируете данные действия, совершая их первыми. 

Спросите себя: «Если бы я захотел, чтобы ребенок ругался или обзывал меня, что бы надо 

было мне сделать?» Ваш ответ на этот вопрос может подсказать, как на самом деле вы 

добиваетесь такого поведения подростка. Начали ли вы ругаться первым? Или, может 

быть, отдавали приказания? Задали несвоевременный вопрос? Вошли без стука в 

комнату? Были недовольны чем-то? Были ли ваши высказывания пренебрежительными, 

унижающими, осуждающими, обвиняющими? Все это – провоцирующие стимулы. Какой 

стимул звучит с вашей стороны, вызывая такую реакцию? Осознав их, вы сможете 

контролировать речь вашего ребенка, устранив из своей речи эти провоцирующие 

стимулы, уменьшить количество беспокоящих вас случаев обзывания и хамства. 
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 Останавливать хамство важно твердо, лаконично и корректно. Уместны «Я-

сообщения». Уверенно и спокойно вы можете дать обратную связь ребенку на его 

поведение: «Мне не приятен такой тон», «Я огорчен(а), слыша это», «Я готов(а) 

выслушать тебя, попробуй подобрать другие слова», «Я готов(а) поговорить позже», 

«Давай обсудим все в других выражениях». Избегайте местоимений «ты», «твой, «твои» и 

т.п. Начиная свою речь с них, такие фразы часто звучат как обвинения, и являются, как 

уже говорилось выше, провоцирующими стимулами.  

 Дайте подростку право на эмоции. К бурным эмоциям со стороны подростка 

нужно относиться как к норме. Для кризисного возраста характерно, что ребенок начинает 

предъявлять себя более резко и хамовато. Подросткам сложно контролировать себя. Часто 

их «несёт» неизвестно куда, они и сами потом расстраиваются и переживают. Понимая 

это, всегда принимайте извинения детей. И извиняйтесь сами, если не правы, учите их 

извиняться таким образом. В конце концов, все мы не идеальны. И такое поведение не 

характеризует человека, важны поступки, а не слова. 

 Недопустимо, чтобы подросток позволял себе нецензурную брань и 

оскорбительные слова в ваш адрес, «посылал» вас в присутствии третьих лиц (например, в 

гостях, в школе, в общественных местах и т. д.). Не делайте вид, что ничего не произошло. 

Пресекать такие попытки нужно сразу же. Очень медленно, спокойным внушительным 

тоном, глядя прямо в глаза, нужно объяснить подростку, что это недопустимо ни при 

каких обстоятельствах, даже если он очень раздражен. Не срывайтесь на крик вроде: «Да 

как ты смеешь так разговаривать с матерью (отцом)!». Тем самым вы показываете свою 

слабость и демонстрируете неспособность справиться с ситуацией. 

 

И наконец, помните, что несмотря ни на что, ваш ребенок вырастет, научится 

вежливо разговаривать (даже с вами), и станет хорошим человеком. Главное – сохранять 

уважительные и добросердечные отношения сейчас, несмотря ни на что! 
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